
 С ДНЕМ ЗНАНИЙ! 

№ 8, август 2014 

В этом выпуске: 

 

Горячая линия! 
 

Каждые понедельник и 

 четверг 

Общественная  

Приемная 

 

ПО ВОПРОСАМ  
МЕСТНОГО  

УПРАВЛЕНИЯ И  
САМОУПРАВЛЕНИЯ 

 

С 14.00 до 18.00 
 

Мы также готовы выслу-
шать Ваше мнение 

 

Тел. 8(0162) 22-06-03 

Брест, ул. 17 Сентября, 
22-24 
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С ДНЕМ 

ЗНАНИЙ! 

СТАТУС 

ДОРОГАМ! 

НАШИ 

В ШВЕЦИИ 

 ОБРАЗОВАНИЕ  

ДЛЯ ЛУЧШЕЙ 

ЖИЗНИ 

В День знаний активистами кампа-
нии «Говори правду!» было распро-
странено более 200 школьных тетра-
дей с национальной символикой, про-
ведены спортивные и культурные 
мероприятия. 

Так, в микрорайоне Речица, за благо-
устройство которого активисты «Говори 
правду!» борются с осени прошлого года, 
состоялась встреча с местной дворовой 
футбольной командой. Прошла она пря-
мо на неформальном стадионе. Предста-
витель кампании Игорь Масловский по-
общался с местными футболистами, по-
интересовался их проблемами и вручил 
капитану команды футбольный мяч. Ак-
тивисты «Говори правду!» пожелали ре-
бятам успехов в учебе и спорте. После 
состоявшегося разговора сразу опробо-

вали новый мяч.  
«Из трех моих ударов юный вратарь 2 

парировал. Это очень радует, что дети 
играют в футбол. Однако по информации 
местных жителей на месте зеленой зоны 
в скором времени может появиться оче-
редной супермаркет. Поэтому наша ак-
ция преследует еще одну цель: обратить 
внимание общественности и органов 
власти на данную проблему. На наш 
взгляд, супермаркеты нужны, но не за 
счет зеленых зон. Мы предлагаем наобо-
рот, окультурить данный зеленый уча-
сток для занятия физической культурой и 
спортом. Здесь можно было бы и сетку 
на ворота натянуть, и тренажеры поста-
вить, и турники, и дорожки сделать» - 
комментирует итоги акции Игорь Маслов-
ский. 



СТР. 2 

ГЛАВНОЕ — ОБЩЕНИЕ 
Брестская областная организация Белорусской соци-

ал-демократической партии (Грамада) провела традици-
онный летний лагерь  для своих активистов и союзников. 

Порядка 50  членов БСДП, свободного профсоюза и кам-
пании «Говори правду!» на 3 дня стали участниками образо-
вательных и спортивных программ, дискуссий, культурных 
мероприятий. От Бреста до Столина и Баранович – такая 
география представительства в летнем лагере. 

В связи с запретом посещения лесов в Беларуси, близо-
стью и приемлемыми условиями, лагерь был проведен на 
березу озера Свитязь (Шацкие озера, Украина). 

Игорь Масловский провел тренинг по планированию си-

стемы наблюдения на президентских выборах. Один из осно-
вателей партии и член Президиума БСДП Анатолий Сидоре-
вич знакомил участников лагеря с историей Грамады не толь-
ко во время образовательных занятий, но и в любое свобод-
ное время. Координатор гендерного направления БСДП Ната-
лья Галанина  организовала семинар по вопросам равенства, 
повышения активности женщин в политике и принятии реше-
ний. Руководитель городской организации и заместитель 
председателя партии Анна Канюс стала организатором раз-
личных интеллектуальных и интерактивных игр на формиро-
вание командного духа и лидерских качеств.  

Участники лагеря отмечали, что тесное сотрудничество  
БСДП с кампанией «Говори правду!», Свободным профсою-
зом Белорусским, правозащитниками позволяет проводить 
эффективные региональные кампании. За время лагеря 
БСДП пополнилась новым членом партии. 

«Самым важным элементом лагеря было общение. Пар-
тийцы делились опытом работы, своими предложениями, как 
между регионами, так и с  руководителями разного уровня. В 
таких полевых условиях все равны. В неформальной обста-
новке проще активистам выражать свое мнение, свою пози-
цию. Это укрепляет единство  нашей команды и единство 
наших целей. Кроме того, все могли свободно общаться с 
отдыхающими гражданами Украины из разных областей: от 
Одессы до Харькова, от Киева до Львова.  И получить объек-
тивную картину от простых жителей Украины о событиях, 
происходящих в их стране» - прокомментировала итоги лет-
него лагеря руководитель Московской районной организации 
БСДП г. Бреста Светлана Олесюк. 

СТАТУС ДОРОГАМ! 

«Мы просим принять решение, в соответствии с которым 
поставить на баланс компетентных служб города «бесхозные» 
дороги, которые будут ответственны за содержание и ремонт 
дорожного покрытия данного типа объектов» - добавила Анна 
Канюс. 

http://zapraudu.info/ 

Активисты кампании «Говори правду!» просят мест-
ные власти узаконить статус бесхозных дорог в Бресте.  
Коллективное обращение направлено  в Брестский город-
ской исполнительный комитет и Брестский городской 
Совет депутатов. 

Из неоднократно полученных жителями города Бреста 
ответов ГАИ УВД Брестского облисполкома и Брестского го-
рисполкома установлено, что в городе имеется ряд дорог, 
проездов и пешеходных дорожек, которые не стоят на балан-
се коммунальных служб города и в то же время, они находят-
ся на учете в горисполкоме, как бесхозные.  

«Многолетняя сложившаяся практика показала, что дан-
ные дороги практически не обслуживаются: не производится 
их ремонт, уборка и другие мероприятия по поддержанию в 
надлежащем состоянии. Более того, из ответов следует, что 
поскольку дороги бесхозные и на них не выделяется финан-
совые средства, то это является причиной отсутствия основа-
ния для привлечения к административной ответственности 
лиц или организаций» - комментирует свое обращение акти-
вистка кампании «Говори правду!» Анна Канюс. 

По словам А. Канюс отсутствие решения по данной про-
блеме усугубляет износ потенциальной городской собствен-
ности, оказывает разрушающее воздействие на личный и 
служебный транспорт, является зоной повышенной опасно-
сти для пешеходов и непреодолимым препятствием для лю-
дей с ограниченными физическими возможностями.  



СТР. 3 

УЗАКОНЕННОЕ БРАКОНЬЕРСТВО 
ИЛИ КАК МЕСТНЫЕ ВЛАСТИ ПРИТОРГОВЫВАЮТ МНЕНИЕМ ГРАЖДАН 

Мы считаем, что промышленный отлов рыбы на 
участке реки Мухавец будет оказывать вредное воздей-
ствие на окружающую среду и биологическое разнообра-
зие. Последствия промышленного отлова приведут к пря-
мым нарушениям Закона РБ «Об охране окружающей сре-
ды». 

В соответствии со ст. 11 Водного Кодекса РБ  «граждане 
имеют право принимать участие в рассмотрении местными 
Советами депутатов, органами государственного управления 
вопросов, связанных с использованием и охраной вод. В соот-
ветствии со ст. 28 Водного Кодекса РБ  «передача водных 
объектов (их частей) в аренду должна осуществляться с 
учетом интересов населения, проживающего на прилега-
ющей к передаваемому водному объекту (его части) тер-
ритории». По данному поводу могу сказать, жителям Брест-
ской области, такое право не было предоставлено и интересы 
никто не учитывал! 

Свою подпись за отмену решение Брестского районного 
исполнительного комитета о предоставлении в аренду распо-
ложенного на территории Брестского района участка реки 
Мухавец протяженностью 10 км от границы города Бреста до 
границы с Жабинковским районом и  восстановление закон-
ных права граждан на благоприятную окружающую среду 
можно будет поставить в офисах областных организаций-
участников кампании, в ряде рыболовных магазинов, а также 
тут: http://chn.ge/1mYqwCS 

 
Игорь Масловский  - политик, правозащитник и рыболов-

любитель 
http://www.belaruspartisan.org/blogs/igor_maslovski/ 

Никогда не думал, что буду бороться за права рыб... 
Тут с правами человека ни одно решение комитета ООН 
не работает… Но, на самом деле суть проблемы лежит в 
другой плоскости и касается в первую очередь законных 
прав и интересов жителей города Бреста и окрестностей, 
хотя и рыбу действительно жаль. Она виновата лишь 
потому, что кому-то очень хочется много кушать. 

 Сегодня начинаем самую важную и трудоемкую часть 
кампании в защиту реки Мухавец: сбор подписей. Активисты 
«Говори правду!», Белорусской социал-демократической 
партии (Грамада), свободных профсоюзов, правозащитники 
из БКХ, гражданские инициативы, рыбаки и просто неравно-
душные жители города и области объединяться для дости-
жения цели: возвращение в общедоступное пользование 
участка реки Мухавец, на сегодняшний день сданного в 
аренду обществу, которое имеет только ограниченную 
ответственность и непрофильное название, его истин-
ным хозяевам – народу Беларуси! 

По информации Брестской газеты и ряда других СМИ: 
«Брестским районным исполнительным комитетом в лице 
председателя Мацуки В.А., заключен договор от 1.04.2014 г. 
(сроком на 5 лет) с ООО «Белэлектростроймонтаж», в лице 
директора Терешинского В.Р., о предоставлении в аренду 
расположенного на территории Брестского района участка 
реки Мухавец протяженностью 10 км от границы города Бре-
ста до границы с Жабинковским районом, в том числе карьер 
Щебрин, Ямно, для ведения рыболовного хозяйства путем 
промыслового лова рыбы с применением ставных сетей и 
невода (сети ставные общей длиной до 1 000 метров, невод - 
до 200 метров, ловушки (жаки) - 30 шт.)». Предполагается, 
что в ближайшее время будет введен и платный любитель-
ский лов рыбы. 

Данный участок р. Мухавец в соответствии с Законом 
РБ «Об охране окружающей среды» относится к природ-
ной территории подлежащей специальной охране. 

Территория долины реки Мухавец уникальна, по-
скольку этот участок содержит большое разнообразие 
ихтиофауны, места нереста и зимовальные ямы. В соот-
ветствии с Конституцией Беларуси недра, воды, леса состав-
ляют исключительную собственность государства. Все участ-
ники кампании считают, что естественные природные вод-
ные объекты не могут быть предметом аренды с целью про-
мышленного лова рыбы без учета мнения жителей региона. 
В народе это называют «узаконенным браконьерством». 

На наш взгляд, аренда части реки напрямую противоре-
чит и законодательству. Согласно Правилам ведения рыбо-
ловного хозяйства и рыболовства РБ арендатор обязан про-
водить следующие восстановительные мероприятия:   
«проведение зарыбления рыболовных угодий в соот-
ветствии с рыбоводно-биологическими обоснованиями 
или биологическими обоснованиями». Это просто невоз-
можно. Европейский сом, жерех, судак, лещ, линь и дру-
гие виды рыб – это не карп и карась. Как в таком случае 
арендаторы собираются зарыблять этими видами рыб 
данные 10 км в то время, когда и технологий по искус-
ственному выращиваю многих видов рыб в Беларуси 
практически нет?! 

http://chn.ge/1mYqwCS


СТР. 4 

Представители Брестской областной организации 
Белорусской социал-демократической партии (Грамада) 
посетили Швецию во время проведения парламентской 
избирательной кампании 

В августе 2014 года состоялась обучающая поездка в 
Стокгольм белорусской делегации, сформированной из кан-
дидатов в депутаты на местных выборах от БСДП, кампании 
«Говори правду!» и других политических субъектов Беларуси. 
Основной целью поездки стало знакомство с избирательной 
кампанией по выборам депутатов в парламент Швеции. Вы-
боры состояться 14 сентября этого года. 

Своими впечатлениями делиться участник делегации, 
член Брестского областного комитета БСДП Наталья Гала-
нина: 

- Нашей группе очень повезло, так как мы приехали в са-
мый разгар предвыборной кампании в парламент. Вечером 
14 августа мы посетили приветственный ужин для молодёж-
ного крыла умеренной коалиционной партии, на котором вы-
ступали министр инфраструктуры Швеции и кандидат в депу-
таты. Таким образом был дан старт кампании. На вечеринку 
пригласили молодых кандидатов в депутаты от партии, кото-
рые в своих выступлениях призывали молодёжь поддержать 
их на выборах. 

На следующий день наша делегация посетила Рикстаг 
(Шведский парламент), который расположился на острове 
Риддархольмен по соседству с королевским дворцом. Надо 
заметить, что Шведский парламент помнит еще те времена, 
когда руководители страны встречались и принимали реше-
ния под открытым небом (ещё с 1435 г). С 1921 года было 
введено всеобщее право голоса как женщин и мужчин, и сра-
зу в парламент было избрано 5 женщин. На последних выбо-

НАШИ В ШВЕЦИИ 

рах в Шведский парламент попали 47% женщин из 349 депу-
татов. Наибольшее количество голосов на последних выборах 
набрала шведская рабочая социал-демократическая партия 
(112 голосов). Но партия сумела сформировать правитель-
ство, поэтому премьер-министром Швеции стал Фредрик 
Рейнфельдт - представитель умеренной коалиционной пар-
тии, набравшей 107 голосов и сформировавшей правитель-
ство в коалиции с другими правыми партиями.  

В один из дней нашего визита мы увидели акцию молодё-
жи на центральной торговой площади столицы. Это своеоб-
разное состязание, цель которого заполнить предвыборными 
плакатами площадь Norrmalstorg. Наибольшее количество 
плакатов выставили представили социал-демократической 
партии. У молодёжи существует поверье, что выиграет та 
партия, которая больше всего захватит места для своих агита-
ционных плакатов на центральной торговой площади. После 
выступления премьер-министра Швеции плакаты умеренной 
партии и социал-демократов поделили площадь по-братски. 

Более всего в поездке впечатлило меня то, что на встрече 
c премьер-министром Швеции на площади присутствовало 
только 4 полицейские легковые машины и 10 полицейских, из 
которых 2 женщины. Не было никаких телохранителей. Депу-
таты в Швеции и Правительство настолько близки к народу, 
что могут и за руку поздороваться и выслушать любой вопрос, 
не в пример огромнейшего штата милиции и спецназа для 
охраны у нас в Беларуси. Так и мы не отказали себе в воз-
можности обменяться рукопожатиями с Министром иностран-
ных дел Швеции и депутатами Рикстага. 

Предвыборная кампания в Швеции, как правило финанси-
руется государством (изготовление буклетов, плакатов, бро-
шюр), кроме того всем партиям даются одинаковые условия 
для агитации (общие места для размещения информацион-
ных киосков, для вывешивания плакатов, раздачи листовок). 
Успех предвыборной кампании зависит от того, насколько 
слаженней идёт работа внутри партии. 

Наша команда социал-демократов из Брестской области 
вместе с коллегами из «Говори правду!» Гомельской области 
больше всего повесила плакатов вдоль проезжей части и раз-
дала листовок, за что заслужила похвалу со стороны швед-
ских коллег. Они отметили, что им есть чему и у нас поучиться 
(нашей активности и быстроте действий). 

Наша увлекательная, насыщенная событиями и встречами 
четырёхдневная поездка моментально пролетела. Приехав в 
Беларусь мы пообещали себе, засучив рукава добиваться 
шведского уровня развития в политической, экономической и 
социальной сфере. Я думаю, что при честных и справедливых 
выборах мы достигнем успехов и в Беларуси.  

 
     Б е л о р у с с к а я  с о ц и а л -
д е м о к р а т и ч е с к а я  п а р т и я 
(Грамада) - партия справедливо-
сти и равноправия, партия буду-
щего, партия большинства граж-
дан, которые хотят перемен. 
Присоединяйтесь! За лучшую 
Беларусь! 

http://www.bsdp.org/ 

https://ru.wikipedia.org/wiki/%D0%A0%D0%B5%D0%B9%D0%BD%D1%84%D0%B5%D0%BB%D1%8C%D0%B4%D1%82,_%D0%99%D0%BE%D0%BD_%D0%A4%D1%80%D0%B5%D0%B4%D1%80%D0%B8%D0%BA
https://ru.wikipedia.org/wiki/%D0%A0%D0%B5%D0%B9%D0%BD%D1%84%D0%B5%D0%BB%D1%8C%D0%B4%D1%82,_%D0%99%D0%BE%D0%BD_%D0%A4%D1%80%D0%B5%D0%B4%D1%80%D0%B8%D0%BA
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Ранней весной этого года активистами БСДП и 
«Говори правду!» были собраны подписи граждан под 
обращением. Проблема, раскрытая в обращении вечная – 
дороги. Власти, в лице городского исполнительного ко-
митета и ГАИ УВД облисполкома, обещались проблему 
решить как только появиться финансирование и как 
только будут благоприятные погодные условия.  

Ситуацию с быстрым благоустройством дороги усугублял 
тот факт, что она оказалась бесхозной, хоть и стояла в горис-
полкоме на учете. Чиновники просили подождать, мол, и так 
дорог в городе много, а эта еще и не закреплена ни за одним 
предприятием. И действительно – ну кому может принадле-
жать дорога, проходящая между 3 учебных учреждений, меж-
ду ясли-садом №34 и №41 и СШ №10.  

В конце июля прошел день города, к которому городские 
ремонтники выполнили  и возможно перевыполнили город-
ской план по осваиванию гравия и асфальта. «Бесхозный»  
проезд оставался заброшенным и опасным для пешеходов и 
большегрузных машин. 

Своеобразно горисполком решил проблему пешеходной 
дорожки напротив СШ№10 от рынка Юбилейный к ул. Криво-
шеина. Горожане жаловались на то, что дорожка была вся в 

ПОВЕСТЬ О ДОРОГЕ 
ямах и без освещения. Следу-
ет сказать, что этот участок 
дороги перекрыт бетонными 
кубами и автотранспорт туда 
не заезжает достаточно давно. 
Но власть решила иначе – 
через 5 месяцев переписки 
горисполком отрапортовал -  
пешеходную дорожку закрыли 
для движения транспорта. Оно 
то замечательно – но она уже 
была давно закрыта.  

Дабы решить проблему, я 
рассказала о ней депутату ПП 
НС Ларисе Богданович. Она 
выслушала, пообещала спо-
собствовать решению такой 
локальной проблемы – приве-
дение в порядок дорожного 
покрытия. Одновременно де-
путат признала, что 
«бесхозные» дороги это проблема не только Бреста, но и всей 
республики и пообещала на осенней сессии парламента под-
нять по ним вопрос.  

Придя к мысли, что лучше решается проблема, если  о ней 
знает максимальное количество чиновников, я обратилась в 
Брестский областной исполнительный комитет с просьбой 
указать конкретные сроки выполнения работ и указать ответ-
ственных за выполнение. Облисполком указал сроки – к сен-
тябрю 2014 года все работы по дорожным покрытиям будут 
сделаны, а к октябрю  - сделано освещение тротуаров возле 
школы.  

И вот, 29 августа вооружившись фотоаппаратом, пошла 
«принимать» работу по благоустройству. Первое что обнару-
жила – это налипшая к подошве туфель асфальтовая крошка, 
которой присыпали смоляные лужи. Но основное внимание 
сразу привлекла асфальтовая дорожка, проложенная аккурат 
посредине старой дороги. И от новой «дороги» строго перпен-
дикулярно отходят тропинки к школе и к продовольственному 
магазину.  Урбанистическая эстетика как говориться «нервно 
курит в стороне», местные в шутку уже успели назвать ее 
«тропой жизни». 

«Восстановительные» работы прошли и на проезде между 
дошкольными учреждениями. Самые глубокие ямки засыпаны 
крошкой. И тут я поняла, что сделали с дорогой: ее просто 
почистили, сняли с асфальта 3-5 сантиметровые наносы пес-
ка, которые накапливались долгие годы. И случилось чудо – 
ямы и неровности уменьшились в разы. Об этом говорил и 
своеобразный песочный бордюр, отделяющий сам проезд от 
заезда на территорию сада.  

Подумалось – и это все? Неужели, «бесхозная» дорога, по 
которой не только возят продовольствие в ясли-сад, но и ходят 
пенсионеры в поликлинику элементарно не убиралась в тече-
нии многих лет? Неужели, что бы вывезти песок со 100 метров 
проезда  потребовалось 5 месяцев переписки, создание вы-
ездных комиссий горисполкома, запросы ГАИ, возможно вме-
шательство депутата ПП НС, специальное заседание дорож-

ных комиссий и прочее, прочее, прочее? 
http://zapraudu.info/ 

Анна Канюс—председатель 
Брестской городской организа-
ции БСДП. Окончила Брестский 
госуниверситет и Европейский 
гуманитарный университет. 
Магистр политологии. В настоя-
щее время докторант факульте-
та журналистики и политиче-
ских наук.  
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ОБРАЗОВАНИЕ ДЛЯ ЛУЧШЕЙ ЖИЗНИ 
их учебных учреждений от места жительства. В результате учащиеся не 
имеют достаточного времени для подготовки к учебному процессу и 
полноценному отдыху. 

Белорусская социал-демократическая партия (Грамада) обратилась 
к органам государственной власти с предложением о необходимости 
планирования и строительства дошкольных учреждений, учрежде-
ний начальной и средней школы в микрорайонах Бреста пропорци-
онально количеству проживающих в них детей. По нашему мнению, 
соответствующие решения должны быть закреплены в районных, город-
ских и областных  бюджетах. 

Из полученных ответов городских властей и Министерства образо-
вания следует, что в разработанных проектах застройки Бреста преду-
смотрены площадки под строительство 15 детских садов и учреждений 
начальной школы, а также 9-ти новых школ. Конкретные сроки реали-
зации  программы не указаны. Не услышали мы в письме властей и 
ответ на наше предложение: будут ли внесены соответствующие расхо-
ды в проект бюджета города. Мы предполагали, что если этого не будет 
закреплено в бюджете, то вряд ли стоит ожидать больших подвижек в 
решении этого вопроса. Так и оказалось год спустя. По планам к 1 сен-
тября 2014 года в Бресте должны были введены 2 объекта: школа-сад в 
микрорайоне Южный на 471 место и СШ №1 в Юго-Западном микрорай-
оне №4 г. Бреста. Еще в начале весны строительство школы-сад 
заморозили на уровне фундамента, а бездействовавший высотный 

кран в течение несколь-
ких месяцев давал 
надежду родителям на 
доступность образова-
ния рядом с домом. Но 
после его демонтажа 
всем стало ясно, что 
такие времена в ближай-
шее время не наступят. 
Второй объект все-таки 
будет введен в эксплуата-
цию, хотя планировалось 
открыть школу еще в 2012. 
По заявлению властей – 
это будет суперсовремен-
ная школа. Будем наде-
яться, что речь не только о 
красивом фасаде. Следу-
ет отметить, что, несмотря 
на вместимость порядка 

1000 мест, для многих родителей и школьников микрорайона проблема 
доступности образования так и не решилась. 

По мнению Белорусской социал-демократической партии (Грамада) 
и ее партнеров по  Народному Референдуму: кампании «Говори прав-
ду!», Движения «За Свободу» и др. в будущем при проектировании и 
строительстве новых микрорайонов (расширении существующих) необ-
ходимо одновременно с введением в строй жилых домов, также введе-
ние социокультурных и бытовых объектов, учреждений образования, 
здравоохранения и транспортной инфраструктуры. В 21 веке каждому 
нужно не только жилье, но и образование! 

Белорусская социал-демократическая партия (Грамада) продолжает 
бороться за бесплатное, доступное  и качественное образование для 
лучшей жизни. 

Уважаемые учителя и воспитатели,  
преподаватели и студенты,  родители и учащиеся! 

С Днем Знаний! С началом нового учебного года! Усердия, 
творчества и высоких достижений  

в образовании и воспитании! 
 

Игорь Масловский 

Согласны ли вы, что в государственных учреждениях образо-
вания все виды услуг гражданам Беларуси должны оказываться 
бесплатно? Это первый и самый рейтинговый вопрос, который 
мы хотим вынести на Народный Референдум. Таким всенарод-
ным способом можно было бы прекратить всякие спекуляции и 
спорные вопросы о платно-бесплатном образовании и оказывае-
мых услугах в этой сфере.  

Однако в сфере образования достаточно и других проблем, кото-
рые подлежат обсуждению и поиску путей решения. 

Бесплатное качественное и 
доступное образование явля-
ется одним из приоритетов 
Белорусской социал-
демократической партии 
(Грамада). Мы верим, что 
только через доступное обра-
зование каждый житель Бела-
руси сможет осуществить 
свое основное право — право 
на достойный уровень жизни. 
На примере Бреста, хочу 
показать проблему доступно-
сти образования по месту 
жительства. Общаясь с одно-
партийцами и партнерами по 
Народному Референдуму из 
разных регионов Беларуси 
скажу, что аналогичная ситуа-
ция во многих городах нашей 
страны. 
Как минимум 6 микрорайонов 
в г. Бресте: Южный, Вулька, 
Ковалево, Юго-Запад, Восток-
6, Дубровка в настоящее 
время не обеспечены необхо-
димым количеством детских 

дошкольных учреждений, учреждений начальной и средней школы. 
В конце лета прошлого года БСДП начала долгосрочную кампанию 

«За доступное образование по месту жительства», направленную на 
обеспеченность ряда микрорайонов Бреста детскими садами, а также 
учреждениями начальной и средней школы. 

 Сопровождающему родителю никто не компенсирует проезд до 
детского садика или школы, а значит еще одна, дополнительная статья 
расходов семейного бюджета – оплата проезда. Кроме того одежда, 
обувь, канцелярские товары, сумки, спортивная форма, оплата за 
пользование учебниками, оплата школьного питания, фонд школы и др. 
– являются самым минимумом необходимых затрат для учащегося. 
Кстати, многие брестчане накануне учебного года отправляются на 
Украину за покупками всего необходимого для школы. Это обходится в 
1,5-2 раза дешевле, чем у нас. 

Родители или другие родственники вынуждены тратить значитель-
ное количество времени ежедневно на сопровождение детей в детский 
сад или начальную школу в другие микрорайоны города. Например, из 
микрорайона Южный надо возить ребенка в микрорайон Речица или 
Восток. Приходиться детей будить в 5 утра, что бы вовремя успеть им 
в садик, а родителям затем на работу. 

В прошлом году мы помогали одной многодетной семье писать 
жалобы для того, чтобы младшая дочь имела возможность посещать 
детский сад рядом с домом. Мы не могли поверить тем отрицательным 
ответам, тому равнодушию, с каким отвечали чиновники в государстве, 
которое так сильно заботиться о многодетных семьях… 

Из-за отсутствия учреждений образования в одних микрорайонах, 
создается проблема переполнения учебных учреждений других микро-
районов. Учащиеся средней школы также страдают из-за удаленности 

Игорь Масловский—председатель 
Брестской областной организации 
БСДП, активист «Говори правду!». 
Окончил Брестский государствен-
ный университет с отличием.  Рабо-
тал в школе, преподавал в Брест-
ском госуниверситете им. А.С. Пуш-
кина. Активно занимается полити-
ческой, общественной и правоза-
щитной деятельностью. 

Замороженное строительство сада 


